en bref

DÉPARTEMENT DU PAS-DE-CALAIS

Retrouvez-nous sur: facebook.com/62agauche

Retrouvez les décisions et les votes des élus du groupe Socialiste, Républicain et Citoyen.

LA COMMISSION PERMANENTE DU 13 DÉCEMBRE 2022

Nos élus ont décidé et voté pour

Renforcer l'accompagnement à domicile en respectant les choix et les rythmes de chacun

Dans le cadre de la mise en oeuvre de la loi d'adaptation de la société au vieillissement, le Département du Pas-de-Calais, bénéficie chaque année d'un concours financier versé par la CNSA permettant de financer la revalorisation des salaires de la branche non lucrative des salariés de l'aide à domicile.

Pour 2022, il est décidé de verser un montant de 887 490 € aux Services d'Aide et d'Accompagnement à Domicile (SAAD):

Fédération ADMR du Pas-de-Calais, FILIERIS Hénin-Beaumont, CIASEPA Noyelles-les-Vermelles, AVEC Lens, AMB ASSAD Ardres, DOMARTOIS Béthune, SPASAD DES 3 CANTONS Rely, AIDE À LA VIE AU DOMICILE Calais, UNA St-Omer, UNA DES 3 VALLÉES Pas-en-Artois, SPA-SAD Aire-sur-la-Lys, SPASAD le Portel, DOMILIANE Desvres, 3S SCARPE SEN-SÉE SERVICES Ecout-St-Mein, UNARTOIS Ste-Catherine-les-Arras, AIDADOM COTE D'OPALE Outreau, ADSP DE LA GOHELLE Angres, A'DOM'SERVICES 62 Boulognesur-Mer, A.A.D.S. St Omer, ADPA Wimille, AMI DU VAL DE SCARPE St Nicolas, OPALE FAMILLE Marquise, ARTOIS DOM Bruayla-Buissière, ASSAD EN OPALE SUD Cucq, ASSAD HERMIES Marquion-Hermies, ADEF Dainville, UNA DES PAYS DU CA-LAISIS Coquelles, ASAP Arras, ASSOA Beaurains, AMAPA Beaumetz-les-Loges, ASSADD Dohem, FAMILLES RURALES RIVIERE ET ENVIRONS Rivière, AIDE ET COMPAGNIE St-Léonard, DOMIPLUS Boulogne-sur-Mer, AADCMO St-Omer, A.S.M.D.O Marck-en-Calaisis, CONFORT SENIORS Dainville.

Renforcer l'accompagnement à domicile, soutenir les acteurs dans l'évolution et l'adaptation de leurs accompagnements

Dans le cadre de la mise en œuvre de l'avenant 43 de la convention collective de la branche de l'aide à domicile, la commission permanente de juin dernier a décidé le versement aux Services d'Aide et d'Accompagnement à Domicile (SAAD) relevant de cette branche d'une première partie pour les 6 premiers mois de l'année 2022, soit un montant de plus de 12,6 millions d'euros. Sa mise en œuvre a entrainé une revalorisation salariale significative à hauteur moyenne de 15% pour l'ensemble du personnel des Services d'Aide et d'Accompagnement à Domicile (SAAD).

Il est décidé le second versement, pour la 2ème moitié de l'année 2022 aux 37 SAAD associatifs. 32 d'entre eux étant habilités à l'Aide Sociale et tarifés par le Département, le financement intervient donc dans le cadre de la tarification annuelle.

- 241 911,36 € aux 4 SAAD publics : SPA-SAD Osartis-Marquion, SAAD du Sivom du Bruaysis, SAAD du CCAS d'Hénin-Beaumont, SAAD du CAAS de Condette.
- 243 987,44 € à 5 SAAD non tarifés et non habilités à l'Aide Sociale par le Département : Association d'Aide à Domicile Wimille, ASMDO Marck-en-Calaisis, Confort Séniors Dainville, Familles Rurales Rivière, Artois Dom Bruay-La-Buissière.

Lever les freins à l'emploi

Les freins à la mobilité ont des conséquences non négligeables sur le retour à l'emploi des bénéficiaires du RSA ou des jeunes éloignés de l'emploi. Parmi ces personnes, la moitié ne dispose pas

du permis de conduire ou d'un véhicule pour se déplacer. Plus de 60% n'ont pas pu se rendre à plusieurs rendez-vous de l'emploi, en l'absence de solution de mobilité. Face aux enjeux importants, le Département a souhaité impulser dès 2020 une dynamique visant à casser ces freins à la mobilité. Pour y parvenir, a été créé en septembre 2021 « Mamobilité62 », la plateforme de mobilité départementale qui constitue aujourd'hui un véritable guichet unique départemental de la mobilité solidaire.

En complément, est acté une réponse favorable à la demande de la Région pour la mise en œuvre d'une Assistance à Maîtrise d'Ouvrage (AMO) dédiée à l'animation et la coordination de l'ensemble des démarches entreprises dans le cadre de la définition des Plans d'Actions en faveur de la Mobilité Simplifiée (PAMS). Un co-financement de cette Assistance à Maîtrise d'Ouvrage est voté, à hauteur de 60 000 €.

Les PAMS auront pour objectifs de :

- Mieux partager l'information sur l'offre de mobilité ;
- Mieux coordonner les acteurs autour de réponses combinées à apporter au parcours mobilité des plus fragiles;
- Mieux optimiser les financements de chaque partenaire pour être encore plus efficace et innovant.

Les PAMS devront être produits dans chacun des 10 comités de bassin établis à l'échelle régionale, dont 4 sont partagés entre les Départements du Pas-de-Calais et de la Somme ou du Nord.

Accompagner les plus précaires vers l'emploi et les métiers qui recrutent

Afin d'accompagner au mieux les personnes bénéficiaires du RSA et les jeunes de moins de 26 ans sans solution, le Dé-

partement multiplie les actions en s'appuyant notamment sur un réseau de partenaires de l'insertion.

Dans ce cadre, un appel à projet des politiques d'inclusion durable a notamment été lancé par le Département autour de 3 grandes thématiques. Sont validés lors de cette Commission Permanente les projets des opérateurs :

- 1. Accompagnement des bénéficiaires du RSA, dynamiser les parcours dans un objectif d'insertion professionnelle : CCAS de Marck (5 630,00 €)
- 2. Développement des compétences et accès à l'emploi : Concept Insertion Calaisis (6 000 €), ASSIFEP Formation Lens-Liévin (49 441 €), Dialogue & Compétences Lens-Hénin (26 640 €).
- 3. Accès au logement et accompagnement budgétaire : Convention signée avec l'association MACEP de Boulogne sur Mer.

Accompagner les plus fragiles - Appel à projets des politiques d'inclusion durable Fonds Social Européen REACT EU 2022

Un appel à projet a été lancé par le Département dans le but de lutter contre les conséquences sociales de la crise sanitaire et préparer la reprise sur le territoire du Pas-de-Calais. Il est financé par le Fonds Social Européen (FSE), délégué au Département, et les fonds européens REACT.

- 6 opérations sont proposées 31 actions sont validées par la Commission Permanente pour un montant global de 5 569 056 €.
- Opération 1 : Accompagnement des allocataires du RSA ayant une activité indépendante

Action retenue : Pas de Calais Actif

 Opération 2 : Dynamisation des parcours, accueil et Accompagnement des bénéficiaires

Actions retenues: Plan Local pour l'Insertion et l'Emploi du Pays de Saint Omer, ADEFI-Mission Locale Montreuillois Ternois, Maison de l'Emploi et des Métiers en Pays d'Artois, Association PBI Artois, PLIE de Lens Liévin

 Opération 3 : Coach jeunesse pour les publics jeunes, sans contact avec les institutions ou en décrochage scolaire Association pour l'avenir des jeunes de l'arrondissement de Saint-Omer, Mission Locale Hénin-Carvin, La Fabrique DEFI Calaisis, Maison de l'Emploi et des Métiers en Pays d'Artois, ADEFI-Mission Locale Ternois, Association Mission Insertion Emploi du Boulonnais, Mission Locale Montreuil Côte d'Opale, Mission Locale de Lens Liévin, Mission Locale de l'Artois

• Opération 4 : Coaching Emploi : programme de coaching intensif pour permettre un retour direct à l'emploi.

PLIE du Pays de Saint Omer, ADAPEP AFP2I Artois, La Fabrique DEFI, ADEFI-Mission Locale, AMIE du Boulonnais, MEM en Pays d'Artois, PLIE Lens Liévin

Opération 5 : Lever les freins psychologiques : accompagner les publics bénéficiaires du RSA ou jeunes de moins de 26 ans dont la problématique de santé est le principal obstacle àl'insertion socio-professionnelle

Service d'Actions Médico Psycho Sociales, ADEFI-Mission Locale.

 Opération 6 : Nouveau mode d'accompagnement des Bénéficiaires du RSA : remobiliser ou éviter la démobilisation en privilégiant le « faire avec » et former autrement pour valoriser les compétences

La Fabrique DEFI, AMIE du Boulonnais, ADAPEP AFP2I, ADEFI-Mission Locale, MJEP Artois, Mission Locale de l'Artois, Passeport Forma Artois. Valoriser et promouvoir les métiers et les savoir-faire pour favoriser l'accès à l'emploi et susciter des vocations.

5 000 € accordés à la ville d'Arques pour l'organisation de la 5ème édition du Salon du verre.

Garantir les emprunts des acteurs du logement (Maisons et Cités, Habitat Hauts de France, HLM Clésence) pour développer les solutions pour la population:

- Réhabilitation de 303 logements en habitat isolés dans les cités minières
- Réhabilitation de 110 logements Cité Leclercq à **Oignies** (ERBM)
- Réhabilitation de 105 logements Cité Darcy à **Hénin-Beaumont** (ERBM)
- Réhabilitation de 122 logements Cité Bellevue à Harnes (ERBM)
- Construction de 5 logements rue de Witernesse à Lambres-les-Aire
- Acquisition de 28 logements rue Emile Zola à **Oignies**
- Acquisition de 42 logements chemin de la justice à Oignies

Journée « Le logement d'abord » organisée dans l'hémicycle du Département le 29 novembre 2022.



Accéder au logement et être accompagné

59 200 € accordés à l'association SOLI-HA 62 pour :

- Favoriser l'accès et le maintien des personnes dans un logement décent,
- Proposer des solutions pérennes d'amélioration de l'habitat et lutter contre l'insalubrité
- Accompagner socialement les familles Proposer une offre de logements très sociaux pour les plus en difficulté.

Promouvoir une alimentation de proximité et de qualité, accessible à tous

Au moment où des Départements ont fait le choix de confier la restauration scolaire à un prestataire privé, le Pasde-Calais fait lui le choix de renforcer un service public de restauration dans les collèges. L'objectif étant de privilégier les produits locaux et de proposer des tarifs attractifs au nom de l'égalité par l'assiette. Chaque année, 6,5 millions de repas sont ainsi fabriqués dans les collèges du Pas-de-Calais.

Lorsque cela est possible, une convention peut être passée avec les communes pour accueillir les élèves des écoles.

• Dans le cadre de la reconstruction du Collège Adam de La Halle à Achicourt

est prévue la reconstruction de la demi-pension pour un coût des travaux de 13 100 000 €. Un accord est acté avec la commune d'Achicourt pour la production en liaison chaude de 300 repas supplémentaires par jour à destination des élèves de primaire. La commune participe à l'investissement à hauteur de 420 000 €.

• Depuis plusieurs années les élèves de l'école primaire de Fauquembergues sont accueillis au **Collège Monsigny**. Il est acté le passage de 45 à 55 rationnaires accueillis maximum. La commune devra mettre à disposition du personnel à hauteur de 22 heures par semaine.

Assurer la continuité du service de restauration dans les collèges

En plus des dotations budgétaires attribuées aux collèges et la mise à disposition du personnel départemental (cuisiniers, agents techniques) pour faire fonctionner les demi-pensions, le Département intervient également via un fonds commun des services de restauration et d'hébergement. Ce fonds permet de couvrir des besoins urgents pour assurer la continuité de service.

Il finance 100% du petit matériel électrique (coupe légume, blinder, mixeur, trancheuse...), 75% des équipements (tables inox, vaisselle, fours, marmites, éplucheuses...) et les réparations des matériels de restauration (lorsque le

coût est supérieur à 500 €).

Il est acté de financer 94 demandes émanant de 49 collèges pour un montant de 186 596 €.

Collèges bénéficiaires:

J. Prévert Houdain, Joliot Curie Auchyles-Mines, E. Zola Marles-les-Mines, A. DEBEYRE Beuvry, Mme de Sévigné Auchel, B. Chochoy Norrent-Fontes, H. Wallon Divion, A. de St Exupéry Douvrin, L. Lagrange Lillers, G. Brassens St-Venant, B. Vian Marck, J. Macé Calais, Les Dentelliers Calais, J. Jaurès Calais, Les Argousiers Ove-Plage, M. Luther King Calais, J. Rostand Licques, D. Diderot Dainville, J.Y. Cousteau Bertincourt, Des Marches de l'Artois Marquion, Germinal Biache, P. Verlaine St-Nicolas, Carlin Legrand Bapaume, Du Caraquet Desvres, P. Eluard **St-Etienne-au-Mont**, A. Camus Outreau, Le Trion Samer, J. Rostand Marquise, D. Darras - Riaumont Liévin, L. Pasteur Oignies, A. Frank Dourges, Bracke-Desrousseaux Vendin-le-Vieil, Descartes-Montaigne Lievin, J. de St Aubert Libercourt, J. Vilar Angres, Langevin-Wallon Grenay, J.J. Rousseau Carvin, C. Debussy Courrières, A. Delegorque Courcelles-les-Lens, P. Duez Leforest, G. de la Gorce **Hucqueliers**, J. Prévert Heuchin, Du Bellimont Pernes-en-Artois, R. Salengro St-Pol, A. Camus Lumbres, Monsigny Fauquembergues, De La Morinie **St-Omer**, P.Mendès-France **Arques**, F.Mitterrand Thérouanne.

Sensibiliser aux circuits courts et à l'agriculture paysanne

Nous portons une ambition et une attention toute particulière à la qualité de la restauration dans nos collèges. Avec le partenariat « Collégiens à la ferme » nous pouvons encore aller plus loin. Lors des visites à la ferme, les élèves sont directement plongés dans l'univers de la production et de ses différents cheminements pour arriver dans leurs assiettes. Cette démarche permet de mesurer l'impact environnemental sur le bienêtre animal et sur notre santé. Elle peut également susciter des vocations ou des orientations vers des filières agro-alimentaires.

Le dispositif « Collège à la ferme » piloté par le Conseil départemental repose sur un partenariat étroit entre deux associations opératrices, agréées par l'Education Nationale :

• d'une part le Savoir Vert des Agriculteurs avec 11 collèges (Jean Bodel à Arras, Jacques-Yves Cousteau à Ber-

Le marais du domaine de Bellenville à Beuvry.



tincourt, Carlin Legrand à Bapaume, Angellier à Boulogne-sur-Mer, Jean Moulin au Portel, Roger Salengro à Saint-Martin-les-Boulogne, Paul Eluard à Saint-Etienne-Au-Mont, Paul Langevin et Jean Jacques Rousseau à Avion, Jean Vilar à Angres et Blaise Pascal à Mazingarbe).

• d'autre part l'Accueil Paysan avec 7 collèges (Jean Jaurès à Etaples-sur-Mer et à Calais, Jean Rostand à Licques, Jacques Brel à Fruges, Cuallacci à Frévent, Maxence Van Der Meerch au Touquet, Roger Salengro à Saint-Pol sur Ternoise)

Attribution d'une aide financière à l'association Savoir Vert des agriculteurs des Hauts-de-France, pour un montant de 29 755 €, au titre de la création de 11 actions, et à l'association accueil paysan des Hauts-de-France, pour un montant de 17 850 €, au titre de la création et l'animation de 7 actions, pour l'année.

Soutenir les solutions nouvelles pour la population et favoriser l'alimentation durable de proximité

• Près de 300 000 € sont attribués pour accompagner 17 projets innovants dans le cadre du FARDA :

Réhabilitation d'un café multiservices boulangerie à Zutkerque, Aménagement de jardins familiaux et pédagogiques à Gavrelle, Création d'un restaurant à vocation sociale, économique et solidaire sur le territoire de Desvres-Samer, Matériel informatique innovant pour l'école primaire d'Alette, Construction d'une halle ouverte multi-activités à Blingel, Création d'un Tiers Lieux à Hervelinghen, Faire revivre l'osier et la vannerie à Marles-sur-Canche, Acquisition de matériel de cuisine pour la cantine Scolaire à Colembert, Aménagement d'un espace ludique, gourmand et de découvertes à Laventie, Pépinière spécialisée en jardins-forêts à Rumilly, Création d'un repair café en milieu rural dans le Hautpays du Montreuillois.

236 247 € sont attribués pour accompagner 10 projets dans le cadre du Fonds Alimentation Durable:

Acquisition d'une chambre froide positive pour Le Jardin de Cocagne Association Le Coin Familial **Bapaume**, burger de poisson par l'association Les Paniers de la Mer **Boulogne-sur-Mer**, Création d'une épicerie solidaire à **Libercourt**, Acquisition d'une serre Les Anges Gardins **Vieille Eglise**, extension de la Banque Alimentaire du Pas-de-Calais, actions de lutte contre le gaspillage alimentaire à **Carvin**, renforcement des équipements

de cuisine d'un EHPAD Sivom du **Bruaysis**, création d'une cuisine partagée solidaire CSE **Saint-Martin-Boulogne**, création d'un atelier de transformation de produits laitiers L'Etable des Possibles **Héricourt.**

Favoriser le maintien et le développement des races animales locales

Le cheval de trait Boulonnais fait partie des races à faible effectif référencées comme étant en danger d'extinction. L'organisation de concours permet donc de donner de la visibilité à l'élevage, de mettre en relation les éleveurs et de créer des opportunités de croisements. 16 300 € sont attribués au Syndicat hippique Boulonnais pour l'attribution de primes aux concours 2022 aux éleveurs.

163 chevaux soutenus chez les éleveurs à : Saint-Aubert (59), Delettes, Le Portel, Maninghem, Cucq, Quaedypre(59), Maisnil, Berck-sur-Mer, Frethun, Auchy-les-Hesdin, Touffreville-la-Corbeline (76), Zoteux, Brunembert, Wamin, Suachay (76), Montrueil-sur-Mer, Rubrouck (59), Mons Boubert (80), Vaudricourt (80), Merris (59), Ferques, Ouve-Wirguin, Wavrans-sur-l'Aa, Sains-Les-Fressin, Maisnil-Dohem, Pihem, Doudeauville, Escoeuilles, Warhem (59), Quesques, Guînes, Thérouanne, Sorrus, Eperlecques, Hucqueliers, Bazinghem, Saint-Tricat, Tourville-la-Chapelle (76), Samer, Auxi-le-Château, Lacres, Bellebrune, Armentières (59), Abbeville (80), Gueschart (80), Buneville.

Valoriser et préserver les espaces naturels et les paysages

Le Pas-de-Calais est caractérisé par une grande diversité de paysages mais ceuxci sont parfois menacés par l'urbanisation, l'évolution des pratiques agricoles ou le changement climatique. Il est donc important de pouvoir préserver les espaces naturels véritables amortisseurs des impacts du changement climatique.

Le Département, en lien avec **Eden 62**, entend donc poursuivre et accentuer son action autour des Espaces Naturels Sensibles et favoriser la biodiversité.

Est acté l'achat d'une parcelle de 208m2 dans le Marais de Guînes, partie enclavée de l'entité boisée humide déjà gérée par Eden 62.

Prendre en compte les enjeux climatiques et contribuer à la préservation des ressources essentielles (eau, air, biodiversité)

Le Département est déjà largement reconnu pour son action en faveur de l'environnement, avec notamment l'action d'EDEN 62 qui fêtera déjà ses 30 ans l'année prochaine. Mais le contexte actuel impose d'aller plus vite et plus loin en faveur de l'environnement. Pour cela, nous ne pouvons agir seuls et il nous faut embarquer l'ensemble des acteurs locaux, et tout particulièrement les communes et les intercommunalités. Nous devons assumer cette responsabilité d'inciter et de promouvoir des bonnes démarches environnementales et éco-citoyennes, avec des dispositifs concrets et efficaces. Ainsi deux fonds environnementaux (le FIEET et le FIEN) permettent d'accompagner les projets à hauteur de 80%, avec un plafond fixé à 20 000 €.

255 974 € attribués pour 22 projets :

Création d'une mare à Berles-Monchel, restauration des berges végétalisées à Fampoux, aménagement écologique à Saudemont, Beuvrequen, La Capelle les Boulogne, Drocourt, Loison-sous-Lens, requalification écologique d'espaces verts à Berneville, création d'un verger conservatoire à Thelus, Outreau, plantations à Saint Léger, Fauquembergues, Vimy, Liévin, aménagement d'un espace de nature aux abords d'un béquinage à Violaines, îlot végétal devant la mairie à Billy-Berclau, Ecopaturage à Saint-Omer, Aménagement d'un espace partagé à Racquinghem, Plantation de haies à Bellinghem, Aménagements écologiques à Pernes-les-Boulogne, Archipel nourricier démonstrateur d'éco-pâturage à Vendin-le-Vieil, Découverte Loisirs pêche association La Gaule Populaire.

Faire de la culture un vecteur de citoyenneté pour les collégiens

• 6 000 € accordés pour l'organisation de la 27ème édition du Festival de la vidéo scolaire, organisé par le collège Lavoisier d'Auchel. Le festival se déroule au Ciné-théâtre Louis Aragon d'Auchel le 24 mai 2023. Inscriptions des établissements scolaires jusqu'au 30 janvier. Réception des productions jusqu'au 8 avril. Par la réalisation de ces films, les élèves réalisent un travail artistique, travaillent sur l'estime de soi et comprennent comment il est possible de truquer une image, de la détourner.

• 24 416 € accordés pour financer des ateliers de pratique artistique et scientifique au collège.

Ces ateliers, menés en temps périscolaire ou en dehors du temps scolaire, permettent d'approfondir une pratique artistique ou scientifique, d'expérimenter et de valoriser une action.

Collèges retenus dans le cadre d'un appel à candidatures :

A.de La Halle Achicourt, J.Y. Cousteau Bertincourt, P. Neruda Vitry-en-Artois, G. Sand et P. Verlaine Béthune, H. Wallon Divion, B. Chochoy Norrent-Fontes, G. Brassens St-Venant, P. Éluard Vermelles, J. Jaurès Aire-sur-la-Lys, P. Mendès-France Arques, A. Camus Lumbres, Le Trion Samer, De l'Europe Ardres, Du Bredenarde Audruicq, J. Jaurès, République et M. Luther-King à Calais, P. Langevin Avion, J.J Rousseau Carvin, J. Zay et Michelet à Lens, P. et M. Curie Liévin, H.Wallon Méricourt, J. Rostand Sains-en-Gohelle, J.Moulin Berck-sur-Mer, G.de la Gorce Hucqueliers, M. Van der Meersch Le Touquet.

• Il est décidé l'expérimentation de résidence d'artistes proposée à 3 collèges issus des 3 grands territoires départementaux, cette expérimentation vise à faire participer les collégiens à un processus de création, leur permettre d'accéder à une pratique artistique active et à s'inscrire en complémentarité de l'éducation transmise par les équipes enseignantes.

Des thématiques citoyennes constitueront le socle qui favorisera une démarche artistique complète, de la création à la restitution, et qui contribuera à l'ouverture d'esprit.

Rendre accessibles à tous les pratiques culturelles et permettre la participation à la vie culturelle

Le Département fait du développement culturel l'une de ses priorités en coordonnant l'irrigation des territoires, en renforçant les partenariats avec les structures et les acteurs culturels et en assurant une culture plurielle accessible à tous. Pour ce faire, le Département accorde son soutien à des projets culturels portés tant par des associations que par des collectivités.

Dans ce cadre, il est décidé d'attribuer 108 114 € pour 28 bénéficiaires.

Clarinette en Or Wingles, L'Envol Béthune, Échos d'en Bas Arras, Nos Chœurs Solidaires CC Haut Pays du Montreuillois, Office de la jeunesse/Centre Partâges Bruay-la-Buissière, Atelier théâtre du Fliers, Théa's'coul Calais, Bruit de Couloir Arrageois. L'Association culturelle l'Espérance de **Neufchâtel-Hardelot**, Compagnie Emoi/Carole Bordes Lens-Hénin, Chœur de Chambre le Septentrion Lens-Hénin, Cirq'o Vent Montreuillois, Danse en Côte d'Opale/Hervé Koubi, Ecole de musique municipale et Harmonie municipale d'Angres, Commune de Labeuvrière pour l'harmonie municipale, CC du Pays d'Opale, Spectacle Hills of artois à Annequin et Ruitz, Le journal d'une majorette à Beuvry, Désaccords Parfaits à Marles-les-Mines. Les 60 et vous à Aire-sur-la-Lys, Saphir à Arques et Longuenesse, Concert à Boulognesur-Mer et CA des 2 baies du Montreuillois, Anna Léo et le gros ours à Leforest, Gospel Team en Nord à CA Lens-Lievin.

Favoriser la pratique sportive au collège

L'objectif est de garantir aux collégiens les meilleures conditions possibles pour la pratique du sport. Toutefois, dans un objectif d'optimisation des deniers publics, nous avons fait le choix de la mutualisation avec les communes et intercommunalités pour développer largement la pratique sportive et le sport-santé. 9 nouveaux projets sont financés pour un montant de 2 976 141 €.

- Construction des piscines de **Lillers et Billy-Montigny**
- Construction de la structure d'escalade à **Arques**
- Construction de salle de sports à **Dourges**
- Rénovation de salles de sports à Desvres, Hénin-Beaumont, Oignies, Libercourt.

Soutenir les évènements sportifs, les bénévoles associatifs et valoriser l'attractivité du Pas-de-Calais

30 000 € attribués à la Fédération Française de tennis pour l'organisation de la Billie Jean King Cup France – Pays Bas à Le Portel.

90 000 € attribués à la commune du Touquet, ainsi qu'un accompagnement en communication valorisé à hauteur de 5 172 €, pour l'organisation du 17ème Enduropale du Touquet – Pas de Calais.

Visite de l'exposition Champollion au Louvre-Lens.



Favoriser l'engagement associatif et aider les bénévoles des associations sportives

Nouveau dispositif lancé cette année à titre expérimental, s'ajoutant à notre politique sportive départementale, et qui nous permettra d'aider les associations sportives à faire l'acquisition de petits équipements sportifs afin de développer leurs activités et d'améliorer les conditions d'accueil et d'entraînement de leurs licenciés.

Cette aide plafonnée à **500 euros** vise donc à toucher principalement les petits clubs locaux. Nous avons d'ailleurs souhaité en exclure les clubs de haut-niveau qui sont déjà accompagnés par notre collectivité sur un autre dispositif.

253 403 € sont votés et 545 clubs et associations sportives sont bénéficiaires, suite à l'appel à projet, soit près de 20% des clubs du Pas-de-Calais.

Développer les sports de pleine nature

Il est décidé d'accompagner 3 projets d'aménagement, dans le cadre du Plan Départemental des Sites et Itinéraires, pour un montant de 44 371 €.

- Réalisation d'un projet d'aménagement du Site Naturel d'Escalade d'Hydrequent sur la commune de **Rinxent**
- · Refonte de la signalétique et développement de nouvelles variantes des parcours de disc-golf au Bois Magnier à Berck
- Refonte du parcours et développement du parcours de disc-golf au Marais d'Annay-sous-Lens.

Multiplier les équipements sportifs au plus proche de la population

890 085€ sont attribués pour accompagner les équipements suivants :

- Terrains/Plateau multisports : Achietle-Grand, Quéant, Camblain-Châtelain, Beaumetz-les-Aire, Equihen-Plage, Wimereux, Fressin, Radinghem, Wamber-
- City Stade: Cagnicourt, Eterpigny Neuville-Vitasse, Febvin-Palfart, Quesques, Audruicg, Landrethun-les-Ardres, Guînes, Sains-en-Gohelle, Campagne-les-Boulonnais.
- Skate Parc : Lozinghem, Vermelles, Aire-sur-la-Lys.
- Terrains synthétiques : St-Etienne-au-Mont, Verton
- Divers équipements : Sailly-Labourse, Gouy-st-André

Mettre le vélo au service des déplacements quotidiens et développer le tourisme

15 000 € votés pour acquérir des parcelles nécessaires à l'aménagement de l'Eurovéloroute n°4 (EV4) Sangatte - Calais - Dunkerque, sur la commune de Oye-Plage.

communes face aux difficultés rencontrées

Suite à la crise sanitaire et au conflit en Ukraine, il existe des difficultés d'approvisionnement en matériaux et des retards dans les travaux. Les communes sont autorisées à prolonger l'exécution de leurs projets :

Liévin / Rénovation de la Salle de l'Espérance (250 000 € attribués)

Courcelles-lès-Lens / Rénovation du Groupe scolaire Paul Sion (225 000 €) Sains-en-Gohelle / Construction d'un multi accueil école J. Macé (120 000 €) Arras / réfection des cours d'école (52 631 €)

Evin-Malmaison / Travaux dans les cours d'école Blum et Méresse (9 430 €) CC Desvres-Samer / Déploiement d'une maison intercommunale (101 000 €) Magnicourt-en-Comté / Construction d'un tiers-lieu numérique (211 570 €) Dainville / Construction d'un Pôle enfance-jeunesse (387 500 €)

Aire-sur-la-Lys / Réhabilitation de l'Hospice Saint-Jean en Pôle social et culturel (1,2 M€)

Bruay-la-Buissière / Restauration des façades de l'Hôtel de ville (357 604 €)

Soutenir le tourisme comme levier d'attractivité des territoires

35 248 € accordés à l'Association du chemin de fer touristique de la Vallée de l'Aa pour la réparation de la chaudière de la locomotive à vapeur.

Aider les communes et la population à faire face à l'urgence.

26 762 € sont attribués aux communes de moins de 5 500 habitants devant faire des travaux de rénovation de chaussée suite aux inondations de 2021.

Troisvaux: aménagement au Hameau de Belval pour protéger les riverains des in-

Caumont : réfection de la rue Neuve desservant le Hameau de Coquichart.

14 011 € attribués pour aider 4 maraîchers impactés par la tempête Eunice, dans le cadre d'un dispositif partagé avec la Région, pour reconstruire et réparer des serres, des systèmes d'irrigation... A Audembert, Bainghen, Fillièvres et Werre-au-Bois.

Accompagner au mieux les Soutenir les communes rurales pour désenclaver les territoires et améliorer la sécurité routière

> 891 920 € d'aide à la voirie communale sont attribués pour accompagner 76 projets, dans le cadre du FARDA. Cela représente 3,5 M€ de travaux au bénéfice des entreprises et favorise l'emploi local.

> Travaux de voirie et de sécurité routière à : Audinghen, Audresselles, Bailleul-lès-Pernes, Baincthun, Balinghem, Bayenghem-lès-Éperlecques, metz-lès-Aire. Beaumetz-lès-Cambrai, Bécourt, Beussent, Bellinghem, Bezinghem, Blangy-sur-Ternoise, Bonninques-lès-Calais, Bouquehault, ret-sur-Canche, Bournonville, Boursin, Bullecourt, Carency, Clairmarais, Colline-Beaumont, Conchy-sur-Canche, Coulomby, Dannes, Doudeauville, Ervillers, Famechon, Festubert, Flers, Fouquereuil, Frémicourt, Frencg, Frévin-Capelle, Gennes-Ivergny, Hallines, Haplincourt, Hauteville, Henneveux, Heuchin, Izellès-Hameau, La Calotterie, Le Ponchel, Quesnoy-en-Artois, Lebucquière, Manin, Marenla, Marest, Maresville, Marles-sur-Canche, Mentque-Nortbécourt, Neuville-sous-Montreuil, Noreuil, Nouvelle-Église, Nuncq-Hautecôte, Offekerque, Ouve-Wirquin, Pernes-lès-Boulogne, Pierremont, Rocquigny, Saillyau-Bois, Saint-Amand, Saint-Augustin, Saint-Martin-d'hardinghem, Saulty. Saint-Léger, Sergues, Teneur, Tilly-Capelle, Tortequesne, Troisvaux, Wavrans-Sur-Ternoise.

> Travaux de consolidation sur les ponts et berges à : Audrehem, Brunembert, Muncq-Nieurlet, Tubersent.

Agir en proximité au quotidien pour aménager les territoires et assurer les services à la population

3,5 M€ sont attribués pour soutenir 114 projets d'aménagement de communes rurales. En 2021, au total 355 projets ont été soutenus pour un accompagnement global par le FARDA aménagement de près de 11 M€.

Travaux pour l'amélioration des services à la population (mairies, salle polyvalente, écoles, restaurants scolaires, ...) à :

Andres, Audresselles, Bellebrune, Berlesau-Bois, Bezinghem, Boiry-Ste-Rictrude, Bourthes, Colembert, CC des Campagne de l'Artois, Éclimeux, Fleury, Fontaine-lès-Croisilles, Givenchy-le-Noble, Graincourt-lès-Havrincourt, Herbinghen, Hermies, Labroye, Le Parcq, Manin, Moringhem, Setques, Syndicat Intercommunal du RPC de la Morinie, Vieille-Chapelle.

Travaux attractivité des bourgs-centres et équipements structurants à :

Audruicq, Fruges, Hervelinghen, Lumbres, Marquise, Samer.

Travaux de défense incendie à :

Baincthun, Campagne-lèz-Wardrecques, Ecquedecques, Grincourt-lès-Pas, Heuchin, Lattre-Saint-Quentin, Buire-le-Sec, Renty.

Amélioration des espaces publics (accéssibilité, espaces de jeux, éclairage, environnement...) à :

Beaulencourt, Berles-Monchel, Berneville, CA Grand Calais, Delettes, Fampoux, Feuchy, Herlincourt, Le Sars, Wicquinghem.

Travaux sur le patrimoine de la commune (églises, vitraux, bâtiments remarquables...) à :

Beaufort-Blavincourt, Béhagnies, Boisleux-au-Mont, Diéval, Épinoy, Erny-Saint-Julien, Gommecourt, Leubringhen, Leulinghem, Monchel-sur-Canche, Saint-Augustin, Saint-Léger, Simencourt, Wamin.

Réhabilitation partielle de bâtiments communaux (chauffage, menuiserie, toitures, ...) à :

Bléquin, Cambligneul, Conchil-le-Temple, Étaing, Fosseux, Fouquereuil, Fresnes-Lès-Montauban, Gennes-Ivergny, Grand-Rullecourt, Hamblain-Les-Prés, Haplincourt, Houvin-Houvigneul, Humières, Lebucquière, Linghem, Maninghem, Marest, Maresville, Martinpuich, Mentque-Nortbécourt, Montcavrel, Nielles-lès-Bléquin, Oisy-le-Verger, Quiestède, Quoeux-Haut-Maînil. Vaulx-Vraucourt.

Acquisition de bâtiments et terrains nécessaires à un projet communal à : Éterpigny, Mametz, Offekerque, Ergny, Fauquembergues, Landrethun-lès-Ardres, Lottinghen, Tincques, Vaudringhem, Zutkerque.

Pose d'abribus: Alincthun, Alquines, Ambleteuse, Bancourt, Duisans, Estrée-Wamin, Éterpigny, Favreuil, Fresnes-lès-Montauban, Graincourt-lès-Havrincourt, Hames-Boucres, Houvin-Houvigneul, Longfosse, Nielleslès-Bléquin, Serques, Tardinghen.

Soutenir les initiatives transfrontalières locales

Ce dispositif de soutien s'inscrit dans la continuité des travaux du Comité du Détroit, structure de coopération souple lancée à l'initiative du Département du Pas-de-Calais réunissant 7 collectivités bordant le détroit : le Comté du Kent, les Provinces de Flandre-Occidentale et de Flandre-Orientale, les Provinces de Zélande et de Hollande-Méridionale et les Départements du Nord et du Pas-de-Calais. Nous souhaitons en effet poursuivre et renforcer le dialogue avec nos voisins autour de cet espace du détroit.

Pour le 4ème appel est acté de soutenir le projet « **Bridging the North Sea** » ayant pour objectif de créer un réseau transnational de chercheurs, techniciens, musées, pour sensibiliser les habitants aux connectivités du bassin de la Mer du Nord

Le partenaire du Pas-de-Calais est le service archéologie de la ville de Boulogne-sur-Mer à qui est accordé une subvention de 9 826,45 €.

Faire face aux cyber attaques en continuant de renforcer les systèmes informatiques du Département

Adhésion annuelle et partenariat actée avec la centrale d'achat du RESeau des Acheteurs Hospitaliers.

8 décembre 2022 : inauguration de l'extension du CIS d'Avion.

